



Critican PT y PVEM reducción de pluris y gasto

# División en 4T atora reforma

Dicen avanzar con Gobernación, pero retroceden con Pablo Gómez

ÉRIKA HERNÁNDEZ  
Y CLAUDIA GUERRERO

La reforma electoral prometida por la Presidenta Claudia Sheinbaum desde agosto del 2025 no se consolida debido a diferencias con sus aliados del PT y PVEM y entre propios funcionarios del Gobierno federal.

Aunque la comisión presidencial para la reforma, que encabeza Pablo Gómez, pretende reducir 10 mil millones de pesos en gasto electoral, disminuir el financiamiento a los partidos políticos y frenar duplicidades entre INE y OPLES, además de reducir proyectos de la autoridad electoral, no ha podido explicar cómo lo logaría.

Al atorón también se suma la propuesta de reducir diputados plurinominales de 200 a 100, y disminuir diputados de mayoría, temas que no convencen aún al PVEM y PT, pues no les han detallado cómo sería la elección de este tipo de legisladores.

Las fuentes consultadas explicaron que sobre la mesa hay cuatro propuestas para elegir diputados minoritarios: por estado, por circunscripción, por lista nacional o por primeras minorías, como sucede en la CDMX. Esta última opción es la que va ganando en la discusión.

En la negociación sobre disminución de finan-

## PELEAN POR LOS PLURIS

■■■ Donde todavía no hemos podido generar un consenso es en cómo elegir a los legisladores de representación proporcional, que ya no serían de representación proporcional, porque irían a una elección".

**Manuel Velasco**



■■■ No hay avances en ese tema (plurinominales) y la Presidenta (Sheinbaum), que es consecuente, sigue sosteniendo que la fórmula de integración de la Cámara debe estar integrada con menos plurinominales".

**Ricardo Monreal**



ciamiento público a partidos políticos, que este año tendrá una bolsa 7 mil 600 millones, se plantea cambiar la fórmula para reducirla entre un 30 y 50 por ciento.

Otra propuesta es establecer un monto igual a todos los partidos políticos nacionales, que asciende aproximadamente a 650 millones de pesos, que es el financiamiento que actualmente tiene el PT. Con ello la partida total bajaría más del 50 por ciento.

Liderazgos del PT y el Verde han reclamado a Morena y al Gobierno federal claridad en la iniciativa para decidir si la apoyan en el Congreso, pues aseguran que no la han recibido redactada sino sólo en simples ideas sueltas, sin concreción.

Además revelan que mientras se avanza en acuerdos con la titular de la Secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, se retrocede

en las negociaciones con Pablo Gómez, designado como responsable de la comisión gubernamental para redactar la reforma.

La Presidenta Claudia Sheinbaum insistió ayer en que la iniciativa se presentará la próxima semana, probablemente el lunes 22, en la conferencia mañanera.

Ayer perfiló cuatro ejes de la iniciativa electoral: abaratar comicios, evitar listas plurinominales cupulares, facilitar el voto en el extranjero y fortalecer la democracia participativa, pero no dio mayores detalles.

"El objetivo es disminuir los costos de las elecciones en México y todo lo que tiene que ver con los organismos electorales y sus representaciones; que disminuyan los costos porque México tiene las elecciones y el financiamiento a partidos más caros del mundo", sostuvo.



Ignora Monreal si alcanzarán mayoría para reforma electoral

# Se estanca acuerdo de aliados y Morena

**Ven poco avance en tema de pluris y financiamiento a los partidos**

MARTHA MARTÍNEZ  
Y MAYOLO LÓPEZ

Aunque reconoció que no están garantizados los acuerdos con el PT y Partido Verde para lograr la mayoría calificada, el coordinador de los diputados de Morena, Ricardo Monreal, dijo que la Cámara baja dará trámite a la iniciativa de reforma electoral que envíe la Presidenta Claudia Sheinbaum, la cual contará con el voto de la bancada guinda.

En entrevista, el legislador indicó que incluso en temas que parecían superados, como los plurinominales, no ha habido avances, debido a que el Ejecutivo federal insiste en su reducción y en modificaciones a las fórmulas de elección de estas posiciones.

Relató que se hablaron de dos fórmulas: 100 diputados electos por el principio del "mejor perdedor", es decir, el segundo lugar en los distritos y otros 100 a través de boleta, pero no se alcanzaron acuerdos.

"No hay avances en ese tema (...) obviamente, la Presidenta es una mujer que es consecuente con lo que dice y lo que hace y, evidentemente, ella sigue sosteniendo que la fórmula de integración de la Cámara debe estar conformada con menos plurinominales, con nuevas formas de elección y que el costo de las campañas junto con el costo de los órganos electorales es desmedido para una democracia con problemas económicos", dijo.

Monreal señaló que es probable que la Mandataria federal presente la iniciativa que ella considere conveniente.

"Conociendo a la Presidenta, que tiene la facultad de presentar iniciativas y que ella ha sido consecuente, probablemente presente una iniciativa que ella considera conveniente y nosotros tenemos que revisarla", indicó.

El coordinador morenista reconoció que si no se logran acuerdos en los temas fundamentales, para él será muy difícil buscarlos, aunque adelantó que la bancada de Morena avalará la propuesta presidencial que se presente.

"Aunque no pase como mayoría calificada, Morena, desde ahora le decimos

a todos, que va a respaldar a la Presidenta en la iniciativa que presente", afirmó.

El legislador advirtió que tampoco hay seguridad de que se alcance la mayoría calificada en el pleno.

"No puedo asegurar que la mayoría calificada esté construida, porque ni siquiera hemos recibido la iniciativa, el contenido de la misma orientará los votos", agregó.

Monreal dijo que en caso de que no haya acuerdos en torno a la reforma electoral, de manera personal prefiere que se mantenga la alianza electoral con los partidos aliados.

"Yo prefiero la alianza, pero tampoco se puede evitar



que la congruencia se imponga", sostuvo.

Advirtió que si la iniciativa presidencial no llega la próxima semana, los tiempos quedarían muy justos, lo que haría difícil procesarla como se debe.

El coordinador del Partido Verde, Carlos Puente, informó que la redacción de la iniciativa de reforma electoral será definida por el Ejecutivo.

Indicó que aunque su bancada participó en las reuniones que se llevaron a cabo en la Secretaría de Gobernación para negociar la reforma, sólo presentaron los temas que desde el punto de vista del Partido Verde debían tomarse en cuenta, por lo que deberán esperar a conocer la redacción final una vez que la propuesta sea enviada al Congreso.

"No estábamos construyendo una redacción de manera conjunta, quien la va a presentar es el Poder Ejecutivo, fuimos platicando en donde nosotros vemos los pros, los contras de cada uno de

los temas y se hará la valoración y una facultad que tiene el Poder Ejecutivo", explicó.

"No conocemos el texto, no tenemos la redacción; vamos a ver cuál es la decisión final y cuál es la redacción que llega", reiteró.

El coordinador phevemista afirmó que la alianza con Morena y con el PT está más firme y sólida que nunca de cara los procesos de 2027 y de 2030.

El senador Manuel Velasco, jefe de la bancada del partido del tucán, reveló que en el tema de las pluris aún no hay acuerdos.

"Donde estamos buscando un mecanismo, donde todavía no hemos podido generar un consenso, es en ver cómo se pueden elegir los legisladores de representación proporcional, que ya no serían de representación proporcional porque irían a una elección", aclaró.

En entrevista, explicó que hay tres propuestas que se revisan en la mesa con el responsable de la Comisión para la Reforma

Electoral, Pablo Gómez:

"Una, que sea por estados, es decir, que cada instituto político proponga cinco mujeres, cinco hombres, por poner un ejemplo, y el que tenga el mayor número de votos sea el que entre; otra propuesta es que sea por circunscripciones y que hagan campaña en toda la circunscripción; y otra propuesta, que sea a nivel nacional, en todo el País, que hagan campaña en todo el País".

Según dijo, el Verde podría transitar hacia una propuesta, que es la que similar a la que existe en la Ciudad de México sobre los segundos lugares.

En relación con la bolsa de financiamiento que se distribuiría a los partidos políticos, Velasco dijo que la propuesta del PVEM "es que se bajen los recursos. A como está hoy, el que menos recursos recibe es el Partido del Trabajo, y que nosotros nos quedemos con los mismos recursos del Partido del Trabajo, pero todos los partidos por igual".

**Ricardo Monreal Coordinador de los diputados morenistas**



■■■ No hay avances en ese tema (...) obviamente, la Presidenta es una mujer que es consecuente con lo que dice y lo que hace y, sigue sosteniendo que la fórmula de integración de la Cámara debe estar con menos plurinominales".

**Manuel Velasco Coordinador de los senadores del PVEM**



Especial

■■■ Donde todavía no hemos podido generar un consenso, es en ver cómo se pueden elegir los legisladores de representación proporcional, que ya no serían de representación proporcional porque irían a una elección".